

APPEL À COMMUNICATIONS

ORGANISATIONS DÉVIANTES, ORGANISATIONS CRIMINELLES ? Journée d'études organisée par l'ESDR3C

MARDI 1^{er} AVRIL 2025 CONSERVATOIRE NATIONAL DES ARTS ET MÉTIERS

Le thème de la déviance dans les organisations a été interrogé par notre collectif de recherche depuis une dizaine d'années, sous différents angles, notamment la transgression, la triche, le mensonge, l'économie informelle, la dénonciation et les lanceurs d'alerte, ou encore la défianceⁱ. Au cours de ces travaux, il a aussi été noté que l'injonction à la digitalisation et à la transparence adressée aux organisations contribue à la révision des normes d'alerte et à la co-construction des politiques publiques vers davantage de protection et de sensibilisation humaine aux risques de cybercriminalité, entre autres.

Arrivés à la fin de ce cycle de réflexions, nous souhaitons conclure en proposant de définir plus précisément ce qu'est une organisation déviante, de saisir comment elle le devient, comment elle peut évoluer vers des formes criminelles et quels sont les principes d'organisation des groupements criminels. Ainsi, les contributions attendues pour cette journée d'études devraient idéalement porter sur des cas concrets d'organisations déviantes et/ou criminelles, tout en dégageant une approche conceptuelle de ces sujets.

Une publication des actes, sous la forme d'un ouvrage collectif, est prévue dans l'année suivant la journée d'études.

Envoi des propositions (résumé de la communication envisagée d'environ 1500 signes) à sonny.perseil@lecnam.net et yvon.pesqueux@lecnam.net avant le 1^{er} février 2025.

Comité scientifique : Sophie Agulhon, Avner Bar-Hen, Alain Bauer, Philippe Baumard, Khaoula Ben Mansour, Sonny Perseil, Yvon Pesqueux, Anne Sachet-Milliat.

Perseil S., Pesqueux Y., (dir.), L'organisation de la transgression. Formaliser l'informel ?, L'Harmattan, 2014; Perseil S., Pesqueux Y., (dir.), Faire l'économie de la dénonciation, L'Harmattan, 2015; Agulhon S., Guarnieri F., Perseil S., Pesqueux Y., (dir.), La confiance en questions, L'Harmattan, 2016; Perseil S., Pesqueux Y., Banaon C. Y., Ben Mansour K., (dir.), Un nouveau regard sur la triche et le mensonge, L'Harmattan, 2017; Garçon F., Perseil S., Pesqueux Y., (dir.), La Suisse est-elle un modèle ?, L'Harmattan, 2018. Mais aussi quelques thèses sur la fraude comme celle de Nzalakanda R., La performativité de la grande entreprise pharmaceutique dans la chaîne de développement des produits de santé: une analyse de la fraude fondée sur le concept de Poche organisationnelle Informelle (P.O.I), Thèse de doctorat en sciences de gestion, Conservatoire national des arts et métiers, 2021, ou Omoloba J., L'entrepreneuriat dans le secteur informel: Quels sont les déterminants du niveau d'informalisation des micro-entreprises dans un pays en développement comme le Nigéria, Thèse de doctorat en sciences de gestion, Conservatoire national des arts et métiers, 2021.